



**CENTRO
DE ESTUDIOS
DEL DESARROLLO**
Miguel d'Escoto Brockmann

N° 104

SEMENARIO IDEAS Y DEBATE

Managua, 17 de agosto de 2022



**Hacia un mundo multipolar:
Análisis desde América Latina
y el Caribe**



EDITORIAL

Centro de Estudios del Desarrollo
Miguel d'Escoto Brockmann

Dedicamos esta nueva edición del Semanario Ideas y Debates, al análisis del mundo multipolar desde América Latina y el Caribe.

En el primer artículo, Juan Sevilla analiza la posición antiimperialista de Nicaragua a lo largo de la historia, destacando su lucha por la independencia y soberanía. Al mismo tiempo, resalta la vocación integracionista del gobierno sandinista.

El analista político Fabrizio Casari, en su texto, nos explica de manera detallada la crisis interna que sufre el gobierno de los Estados Unidos. Profundiza en la actitud hipócrita con la cual el imperio aborda el tema de los derechos humanos. Deja manifiesto la doble moral que caracteriza su política exterior y al mismo tiempo la decadencia del imperio a nivel internacional. El autor reflexiona sobre la responsabilidad que los Estados Unidos tienen a la hora de crear las problemáticas que generan desorden y caos en distintas regiones del mundo, desde la promoción de golpes de estado, intervenciones militares y sanciones, donde los gobiernos legítimamente electos son satanizados a través de los medios de comunicación y las redes de ONGs internacionales, por el simple hecho de que estos países, no desean alinearse a la política injerencista de Washington.

En el tercer artículo, el periodista Luis Varese analiza el *lawfare* como mecanismo para derrocar gobiernos progresistas en América Latina. Al mismo tiempo, considera que el surgimiento de un mundo multipolar representa una esperanza para el derecho internacional, para poder instaurar relaciones más respetuosas entre naciones. En este marco, los BRICS como fuerza económica, deberán integrar de alguna manera eficaz y no burocrática a México y Argentina y la CELAC deberá asumir de una vez por todas el rompimiento con la OEA y dar el salto cualitativo de organismo de acción conjunta”.



Índice

-El liderazgo de Nicaragua en Centroamérica, en el marco de la construcción del nuevo orden mundial multipolar

Juan Luis Sevilla Iglesias 4

-El imperio de la hipocresía

Fabrizio Casari..... 11

- El Nuevo Orden Mundial Multipolar: una esperanza para el derecho internacional

Luis Varese..... 16

- El liderazgo de Nicaragua en Centroamérica, en el marco de la construcción del nuevo orden mundial multipolar

Por Juan Luis Sevilla



Palabras del Presidente-Comandante Daniel en la Cumbre entre Jefes de Estado y de Gobierno del SICA y el Señor António Guterres, Secretario General de la ONU, 30 de noviembre del 2020. Publicado el 1 de diciembre de 2020.

Créditos Imagen: Sitio Web del 19 Digital

Históricamente, Nicaragua se ha destacado por protagonizar múltiples luchas para hacer frente a las ambiciones imperialistas, desde los imperios europeos, británico y español y en los últimos dos siglos, el imperio dentro del Continente Americano, Estados Unidos de Norteamérica.

Al respecto, podemos mencionar la lucha en 1856, que expulsó a los filibusteros que pretendían, entre otras cosas, establecer de manera permanente la esclavitud en Nicaragua, hasta el proceso liberal en 1893 con José Santos Zelaya, hasta la gesta de Benjamín Zeledón en 1912, así como la guerra de liberación nacional, dirigida por el general Sandino de 1927 a 1934. Estos son algunos momentos emblemáticos, en los cuales Nicaragua se enfrentó al imperialismo, entre la segunda mitad del siglo XIX y la primera mitad del siglo XX.

Desde su surgimiento, el Frente Sandinista de Liberación Nacional, ha jugado un papel esencial al acompañar y dirigir al pueblo de Nicaragua en la defensa de la soberanía y autodeterminación, luchando por su segunda independencia.



Estos procesos emancipatorios, en las últimas tres décadas, han incorporado a países de la región centroamericana, tal es el caso de la recién conmemorada firma de los acuerdos de Esquipulas, 7 de agosto 1987, en los cuales fue importante la participación de Nicaragua, en la figura del gobierno de la época, dirigido por el Comandante Daniel Ortega.

Posteriormente, el papel de Nicaragua se vio debilitado en la década de los 90, con el ascenso de los tres gobiernos neoliberales, que abandonaron en su totalidad políticas y acciones de carácter integracionistas. El único fin de los gobiernos neoliberales de la época, era poner a disposición del imperio norteamericano los recursos naturales del país, avanzar con la privatización de los servicios públicos y entregarlos a empresas transnacionales. Mientras estas empresas lograban alcanzar ganancias estratosféricas, los precios de estos servicios básicos crecía de manera insostenible para la población en general, que enfrentaba graves niveles de pobreza y pobreza extrema exorbitantes.

Otro aspecto a destacar es el siguiente: Nicaragua ha mostrado respeto hacia los organismos internacionales y sus decisiones, como se observa con los últimos fallos emitidos por la Corte Internacional de Justicia, en los casos con Honduras, Costa Rica y Colombia. Independientemente del resultado de dichos procesos, Nicaragua los ha aceptado y acatado a plenitud.

Desde el año 2007, Nicaragua ha venido implementando medidas estratégicas para lograr su soberanía alimentaria, en ese sentido, se ha reducido de manera considerable la dependencia de las importaciones de alimentos, lo que representa alternativas de desarrollo para las familias del país, que generalmente son pequeñas productoras de los principales rubros agrícolas de alta demanda nacional, demostrando que este es un país que está cada vez más cerca de lograr su autosuficiencia alimentaria. Al mismo tiempo, han venido aumentando las exportaciones; a medida que continuemos creciendo, tenemos el reto de mejorar respecto a la agregación de valor, que permita a su vez la generación de empleos.



La implementación de políticas públicas en beneficio de las familias nicaragüenses por parte del gobierno del país, representa un ejemplo a seguir para los otros estados centroamericanos.

En ningún momento las acciones del gobierno encaminadas a la lucha contra la pobreza, se han detenido, pese a las limitaciones económicas existentes, causadas por siglos de explotación transnacional extractivista de los recursos naturales y de servicios, por la puesta en práctica de intereses de gobiernos entreguistas, estragos de fenómenos naturales, la asonada sociopolítica de 2018, entre otros. Por otro lado, con la aprobación de medidas coercitivas unilaterales por parte de gobiernos extranjeros, el gobierno de los EEUU y la UE interfieren en los asuntos internos de Nicaragua, en el desesperado intento de subvertir el orden interno e intentar cambiar con la dirección del país.

Otra de las políticas públicas implementadas por el gobierno Sandinista, es la estrategia de muro de contención, que permite al país posicionarse como un garante de la seguridad regional en la lucha contra el narcotráfico. Todo un desafío para los países pertenecientes al denominado “triángulo del norte”, integrado por las hermanas repúblicas de Honduras, el Salvador y Guatemala.

En Nicaragua, dichas acciones de contención, representan más otro mecanismo de defensa de la soberanía de Nicaragua.

Los últimos acontecimientos acaecidos a nivel internacional dan cuenta del inicio de un “Nuevo Orden Mundial Multipolar” en construcción.

Nicaragua, al romper relaciones diplomáticas y comerciales con Taiwán, y sumándose al principio de una sola China, ha reafirmado los nexos existentes con esta nación milenaria, que remontan a la primera etapa de la Revolución.

De igual manera, Nicaragua demostró que su relación oficial con Rusia es invariable, en tal sentido, fijó posición a favor de la paz, y el respaldo decidido a las acciones con las que se pretende desnazificar a Ucrania,



a la vez que proteger a la población en la región del Dombás, que desde el año 2014, vienen sufriendo crímenes inhumanos, con el silencio cómplice del aparato mediático occidental.

A su vez, Rusia y Nicaragua han venido estrechando los lazos de cooperación permitiendo afianzar estas relaciones políticas, económicas, culturales, militares, diplomáticas, y en otros ámbitos de cooperación, de beneficio recíproco para ambos pueblos.

Continuando con su lucha en defensa de la soberanía y autodeterminación, Nicaragua ha brindado acompañamiento firme y decidido al pueblo palestino.

Con la República Islámica de Irán, otra de las potencias emergentes castigadas por oponerse al control injerencista de las potencias que pretenden mantener el sistema unipolar, Nicaragua ha fijado acuerdos estratégicos que benefician a ambos pueblos.

Además, el gobierno de Nicaragua, desde una perspectiva de visión de multilateralismo desde el sur global, ha hecho llamados a fortalecer la cooperación latinoamericana y caribeña, lo cual, ha tenido aceptación en muchos pueblos y gobiernos, que han iniciado un proceso de fortalecimiento en las relaciones con Nicaragua, estableciendo mecanismos de cooperación estratégica.

En Centroamérica, el acercamiento con los estados de la región, ha pasado por varias etapas, marcadas principalmente por los factores político-ideológico de los gobiernos de turno en cada uno de los países que la integran. Sin embargo, ha permanecido el llamado permanente de Nicaragua, que ha sido consecuente con el proyecto histórico del Frente Sandinista, que plantea una visión integracionista dentro de sus principios.

Como parte de este liderazgo que ya desempeña Nicaragua en los mecanismos de integración regional centroamericana, está el caso del nombramiento del compañero Werner Vargas, un profesional de las ciencias jurídicas, con competencias en materia de integración regional, quien aportará como Secretario General de este organismo.



Nicaragua sigue dando muestras de ser un factor que fomenta la inclusión de los integrantes del mecanismo regional, y demuestra que su liderazgo es trascendental para fortalecer las acciones orientadas a conseguir una integración regional plena, más allá de las herramientas de intercambio comercial.

Con todo lo antes expuesto, se puede inferir que Nicaragua, guiada por el gobierno sandinista, no se ha doblado a las políticas dictadas por el imperialismo y en cada etapa enfrentó las políticas injerencistas y belicistas.

En la medida que los pueblos y gobiernos centroamericanos puedan apreciar que solo ellos son capaces de construir un futuro más justo, teniendo como enfoque de desarrollo humano, se desvincularán de los intereses que imponen las potencias hegemónicas y sus redes de empresas transnacionales.

El contexto actual sitúa a Nicaragua en el escenario regional centroamericano como un referente en cuanto a lucha contra la pobreza, defensa y promoción de la integración centroamericana, gracias a las acciones impulsadas por el Gobierno de Reconciliación y Unidad Nacional, liderado por el Comandante Daniel y la Compañera Rosario.

-Juan Luis Sevilla Iglesias: Licenciado en Diplomacia y Ciencias Políticas, por la Universidad Nacional Autónoma de Nicaragua (UNAN-Managua). Actualmente es estudiante de la Maestría en Estudios del Desarrollo, por el Centro de Estudios del Desarrollo "Miguel d'Escoto Brockmann" de la Unan-Managua. Es técnico referente nacional para formación y gestión de empleos de la Organización de Ciegos Maricela Toledo.

■ El imperio de la hipocresía

Por Fabrizio Casari



Créditos Imagen: Sitio Web de RT Internacional

El fin de la dominación unipolar de Estados Unidos parece estar cada día más evidente. Nuevos equilibrios se crean a nivel internacional, el nuevo orden que están asumiendo los mercados como consecuencia de los profundos cambios provocados por las guerras y las políticas de sanciones suicidas, prefigura escenarios diferentes a los conocidos hasta hace unos meses que lógicamente tienen sus repercusiones a nivel interno. En Estados Unidos, el actual enfrentamiento político se desarrolla sobre todo en el plano judicial; la Casa Blanca, de hecho, recurre regularmente a la utilización política del poder judicial y al uso descaradamente político del aparato de investigación y represión del país.

No puede haber opciones «mejores» ni «menos peores» para valorar a Trump, un personaje que desde todos los puntos de vista – humano, empresarial y político – merece estar en el basurero de la historia, pero la versión liberal de la dominación presenta a veces caras aún peores. Ideológica y políticamente, son dos caras de la misma moneda; las diferencias radican en una ideología más o menos conservadora, en el predominio de una concepción ética o liberal del Estado, pero compartiendo la naturaleza, la finalidad y los valores del sistema. Idéntico es el objetivo, es decir, el mantenimiento de la supremacía estadounidense sobre el mundo; idénticos



son los amigos y los enemigos, si acaso difieren las estrategias sobre cómo y cuándo enfrentarse a ellos.

Aunque con contenidos muy diferentes, Trump se encuentra ahora en el centro de una iniciativa de lawfare no muy diferente a la que se escenificó para atacar a los exponentes de la izquierda a lo largo y ancho del continente latinoamericano, a la que su administración también ha contribuido robustamente. Pero en la enormidad de las acusaciones vertidas contra él, emerge una sustancial hipocresía del sistema estadounidense, que considera la agresiva y violenta manifestación en el Capitolio (que produjo una víctima) un intento de golpe de Estado. Incluso un centenar de payasos asaltando las oficinas del Congreso es «terrorismo», mientras que el bombardeo ordenado por Yeltsin sobre la Duma fue considerado una «acción para proteger la democracia».

Para el Capitolio se invoca el terrorismo, pero en el caso de otros países, desde Nicaragua hasta Bielorrusia, donde la intentona golpista ha producido meses de horror, destrucción y víctimas por centenares, se pide la no intervención o, en todo caso, la liberación de los violentos y asesinos porque son «manifestantes pacíficos» cuya liberación incluso se exige.

Este estrabismo político tiene que ver, por supuesto, con el hecho de que, en el caso de Nicaragua, como en el de Venezuela, Cuba y Bielorrusia – por mencionar los últimos – la organización, financiación y dirección de esos golpes fue estadounidense. Americanos fueron los intereses desestabilizadores, y americana fue la dirección mediática y política internacional que se encargó de presentar los golpes preparados en Langley como protestas espontáneas producidas en Managua como en Caracas, La Habana o Minsk.

En el caso del Capitolio, sin embargo, sus efectos concretos están inflados en sus supuestos, desarrollos y consecuencias por razones políticas; porque el asalto al Capitolio, una payasada, hizo legítima o al menos practicable la protesta contra los lugares simbólicos del poder estadounidense como el Congreso, violando así la inviolabilidad del poder norteamericano.



El quid de la cuestión es precisamente esa dimensión institucional y el respeto a la vida democrática interna de los países que Estados Unidos no reconoce autoridad a ningún otro país que no sea él mismo.

Es la aplicación hipócrita del excepcionalismo del que se sienten portadores, el que también se ejerce en el plano formal al rechazar la autoridad de las instituciones internacionales en su derecho a establecer investigaciones y formular veredictos vinculantes para Estados Unidos, mientras se consideran útiles para cualquier otro país. Desde la Corte Penal Internacional, que puede juzgar y condenar a cualquiera menos a los militares estadounidenses, hasta la OEA, donde Estados Unidos es el anfitrión y el que toma las decisiones sobre los expedientes y las medidas contra todos los países latinoamericanos, pero donde, por estatuto, no se puede juzgar ni condenar a Estados Unidos.

Las supuestas acusaciones de represión y brutalidad policial dirigidas a Nicaragua, Cuba y Venezuela, aderezan aún más el discurso público estadounidense de hipocresía. Sin embargo, en los últimos siete años - con administraciones de ambos colores- la policía estadounidense ha matado a 7.665 personas, 1.100 al año, casi cuatro al día. Y sólo en 2021, 1055 personas fueron asesinadas y sólo el 15% de ellas iban armadas, lo que habla de la facilidad con la que la policía estadounidense utiliza las armas de fuego. Estos datos proceden del Washington Post, que señala que desde 2015 las tasas de asesinatos policiales han crecido exponencialmente y que el 24% de ellos son afroamericanos a pesar de que la población africana es sólo el 13% del total. ¿Puede un país con una policía dedicada al asesinato continuo acusar de represión a Managua o Caracas o La Habana?

Lo mismo ocurre con las ONG, que desde hace varios años se han transformado en instrumentos de la política de penetración e inteligencia de Estados Unidos en países que Washington considera hostiles. Pues bien, las actividades de las ONG en estos países son fuertemente defendidas por la Casa Blanca y las organizaciones de intervención financiera vinculadas a



la CIA, como la USAID, la Freedom House, el Instituto Republicano Internacional, el Instituto Democrático Internacional, y otras fundaciones entre las que destacan algunas europeas, en particular las españolas y las de los países satélites de EEUU en Europa del Este. Pero si bien esto se puede en el exterior, simplemente no es permisible en el interior. De hecho, Estados Unidos prohíbe las actividades de las ONG extranjeras en su territorio.

Una parte importante del rechazo del sistema a Trump toca entonces otro elemento fundamental del relato estadounidense del mundo: el del modelo de libertad y elecciones soberanas y transparentes. Unas elecciones en las que, por principio, no se permiten observadores internacionales, pero que Estados Unidos impone a todos los países que no controla.

Trump, como ex presidente de Estados Unidos, acusó directamente a la maquinaria electoral de fraude, poniendo al descubierto la legitimidad del sistema electoral. La manipulación de las elecciones es quizás el punto más alto en el que se ejerce la hipocresía de Estados Unidos, su narrativa hiperbólica de un régimen que se eleva como modelo pero que es un ejemplo de exclusión. Pero es precisamente sobre la legitimación internacional de un sistema político por parte de EE.UU. que nace o muere cualquier dimensión soberana de los diferentes estados, y al haber indicado al mundo que las elecciones de los que juzgan a los demás están amañadas, se desnuda la hipocresía de la supuesta legitimidad para juzgar sin ser juzgado.

Hillary Clinton, que actúa detrás del icono de un presidente que no está política y clínicamente a la altura de su papel, busca la aniquilación de su adversario intentando inclinar la balanza de la confrontación política con los medios de que dispone en el plano institucional. Un uso privado de la justicia por parte de quienes juzgan las acciones de otros gobiernos.

La operación de la Casa Blanca no será fácil. Trump vuelve a plantear la misma estrategia que le permitió derrotar a Hillary Clinton, centrándose en el estado de decadencia de EEUU – que, además, se corresponde con la realidad en buena medida – con una clase



dirigente 'liberal' fijada en cuestiones de raza y género mientras la economía se va al garete y la seguridad de los estadounidenses está totalmente descuidada. Esta línea de ataque, frente al absoluto desprecio de los demócratas por las cuestiones sociales y la situación de los sectores más débiles de la población, permite a Trump relanzarse de nuevo como la única opción política antisistema capaz de defender a la clase media estadounidense y los verdaderos intereses nacionales.

Cosquilleando los instintos más retrógrados de un electorado desorientado y excluido de cualquier toma de decisiones políticas o económicas, se promueven medidas reaccionarias como el cierre de fronteras, la creación de guetos para los sin techo, la imposición de penas draconianas para delitos como el tráfico de drogas o la liberalización total de la tenencia de armas. Esto acaba invadiendo la agenda del ala teóricamente «moderada» del Partido Republicano, empujando a este último a una carrera hacia la derecha que, incluyendo a los propios demócratas, amenaza con empujar a Estados Unidos hacia el abismo.

-Fabrizio Casari: Periodista, analista en política internacional y Director del periódico digital www.altrenotizie.org



- El Nuevo Orden Mundial Multipolar una esperanza para el derecho internacional

Por Luis Varese



Créditos Imagen: Sitio Web de Geopolitika.ru

Que Trump incitó el intento de golpe contra el Capitolio no caben dudas, todos lo vimos incitando a desconocer las elecciones. Que defiende la supremacía blanca y que es un fascista, misógino, homofóbico y racista de opción y vocación, tampoco caben dudas. Que representa los más violentos espíritus que gobiernan a los EEUU y a parte del mundo, estamos sabidos, aunque en esto no se diferencia mucho de Joe Biden o la cúpula Demócrata (ver Nancy Pelosi en Taiwán).

A este personaje hoy le toca pasar por el allanamiento de su casa, denunciado como *lawfare* por republicanos, seguidores de este personaje.

France Internacional, y varias agencias informan que ... *El Fiscal Federal de Miami, Juan Antonio González y un alto funcionario de seguridad nacional del DOJ, Jay Bratt, aseguran que publicar el motivo "causaría un daño significativo e irreparable a esta investigación criminal en curso"*. Es decir, la casa se allanó de manera legal, no sabemos exactamente porqué, ni qué buscan ni qué lo que han encontrado. Un guión que se repite en Nuestramérica y que Trump ha denunciado como *"propio del Tercer Mundo"*. No dudemos que en casa de Donald Trump se puede encontrar de todo, que lo evidencie como golpista y culpable a los ojos de la Secretaría de Justicia de los EEUU.



La irritación, agudización, tensión de las contradicciones en los Estados Unidos, será el siguiente resultado. La violencia a flor de piel (que se expresa en los irracionales tiroteos) tomará forma en las milicias de “supremacía blanca”, contra negros, latinos, asiáticos y cualquier otro pueblo o cultura que nos sean los sajones blancos. Los demócratas pasan a ser socialistas y los rosados como Bernie Sanders, pasarán a ser ultraizquierdistas. Esto no es una profecía, es una mirada a lo que está ocurriendo y se reflejará en las próximas elecciones seccionales en los EEUU, gane quien gane.

Conocemos el tema. Lo vivimos en nuestros países.

En el caso de Lula, el Juez Sergio Moro, entrenado y capacitado en los Estados Unidos, dirigía el allanamiento y toda la investigación, con la finalidad de impedir que el Ex Presidente participe y probablemente gane las elecciones contra Bolsonaro. Lo consiguió, aunque Luego Lula salió absuelto y Moro está enjuiciado.

En el Caso de Rafael Correa, una red de intrigas desembocó en un juicio, donde la sentencia condena al ex Presidente Ecuatoriano por *“influencia psíquica”* a su entorno, incitándolo a corromperse y a robar. Este término de influencia psíquica más parece sacado de un libro de Harry Potter que de la jurisprudencia nacional, aunque nunca se sabe. El único “delito” de Correa fue cobrar los impuestos y redistribuir riqueza en el país, modernizándolo a niveles sin precedentes en su historia. Imperdonable para la “restauración conservadora”.

Lo más reciente es el enorme despliegue judicial contra el Presidente Pedro Castillo en Perú, donde se ha llegado a allanar el Palacio de Gobierno e intentado allanar la Residencia del propio Presidente en el Palacio de Gobierno.

En síntesis, la justicia con fines políticos o para impedir candidatear o para un golpe de Estado.

Al margen de que estemos convencidos de que Trump es cabeza visible y ostentosa de esa *lumpenoligarquía* que nos gobierna a nivel mundial, los ejemplos citados (y otros más como los Dilma Rousseff y Cristina Fernández de Kirchner) muestran el deterioro del



sistema donde los poderes del Estado están subordinados a intereses políticos en contra de sus pueblos, sus votantes y sus intereses nacionales.

Un caso muy evidente es el peruano, donde el Congreso está encabezado por personajes delincuenciales, antidemocráticos, lumpenes y fascistas, desde el primer día, en contra de un Presidente elegido por mandato popular. Nada menos que Keiko Fujimori y su familia, encabezan esta cruzada de “moralidad” contra Castillo.

Las “leyes” en manos de los poderosos

El criminal bloqueo contra Cuba, encabeza el desfile de la violación del Derecho Internacional, junto con la invasión a Palestina, por parte del Estado de Israel. Son dos ejemplos que no por antiguos son menos vigentes ni violatorios.

Lo más reciente es el asalto por parte de la Corte de Londres contra el oro del Estado Venezolano, depositado en el Banco de Londres (por lo menos el Pirata Morgan en Maracaibo, o Sir Francis Drake en Portobelo se jugaban la vida por robar el oro español) y lo último es el secuestro del avión venezolano en Buenos Aires, por “orden de un Juez de Florida”. Es decir, el Derecho Internacional ya vale un pepino seco. Es decir, nada, ya que la esencia del valor del pepino está en su jugosa carnosidad, así como la esencia del derecho está en el respeto a las leyes acordadas a nivel Internacional.

Estamos Construyendo un nuevo Orden Mundial

Y digo estamos ya que todos, por comisión u omisión estamos embarcados en ello. El Imperio y su entorno (léase Unión Europea con Borrell, el Almagro europeo, junto a otros servidores genuflexos) está decidido a enfrentar a China y a Rusia, a quienes ve como sus enemigos principales en esta disputa geopolítico. A renglón seguido le resulta muy irritante no controlar “su patio trasero”. Ni patio, ni jamás trasero. *Cuba, algunos países del Caribe, México, Honduras, Nicaragua, Venezuela, Colombia, medio Perú, Bolivia, medio Chile, medio Argentina, y en el próximo y cercano futuro Brasil,* no son obsecuentes con el mandato Imperial. Se



avecina por lo tanto una reactivación de las bases militares yanquis y una “actualización” de la política contra el “narcoterrorismo”, donde Ecuador está jugando un papel destacado por lo permisivo y abre las puertas a esta nueva ofensiva Narco-Imperial, de manera sostenida y consciente.

Con este marco, los BRICS como fuerza económica deberán integrar de alguna manera eficaz y no burocrática a México y Argentina y la CELAC deberá asumir de una vez por todas el rompimiento con la OEA y dar el salto cualitativo de organismo de acción conjunta.

Vamos por un camino complejo. Muy difícil y riesgoso, todo cambio de época lo es. Muy a pesar de las prepotencias malcriadas del Rey de España, la Espada de Bolívar camina y avanza, con nuestras debilidades y discrepancias y diversas intensidades. Los pueblos caminamos y cada pequeño espacio democrático nos cuesta sangre y prisión, pero caminamos. En ello vamos y nos comprometemos en la Unidad en la diversidad. Mientras más fuerte la ofensiva fascista, más amplio debe ser el frente, Unidad, Unidad, Unidad.

-Luis Varese: peruano, periodista, analista político especializado en América Latina. Visitó Nicaragua en varias oportunidades desde 1970, cuando llegó a Solentiname. Activo anti-somocista ligado a la Teología de la Liberación. Fue combatiente en el Frente Sur. Entre 1988 y 2011 trabajó para las Naciones Unidas. Hoy publica en diversos medios digitales e impresos.



CRÉDITOS de IMÁGENES

Semanario n.103

IMAGEN 1

Palabras del Presidente-Comandante Daniel en la Cumbre entre Jefes de Estado y de Gobierno del SICA y el Señor António Guterres Secretario General de la ONU 30 de noviembre del 2020. Publicado el 1 de diciembre de 2020.

Créditos Imagen: Sitio Web del 19 Digital

IMAGEN 2

Créditos Imagen: Sitio Web de RT Internacional

IMAGEN 3

Créditos Imagen: Sitio Web de Geopolitika.ru



UNIVERSIDAD
NACIONAL
AUTÓNOMA DE
NICARAGUA,
MANAGUA
UNAN - MANAGUA



**CENTRO
DE ESTUDIOS
DEL DESARROLLO**
Miguel d'Escoto Brockmann

SEMENARIO IDEAS y DEBATE

CRÉDITOS

El presente Semanario *Ideas y Debates* es una publicación del Centro de Estudios del Desarrollo Miguel d'Escoto Brockmann.

El Centro de Estudios del Desarrollo Miguel d'Escoto Brockmann es un Centro de investigación de la UNAN-Managua, cuya creación fue aprobada por el Consejo Universitario en la sesión ordinaria n.22-2019, realizada el 21 de diciembre de 2019.

CONTACTO



cedmeb@unan.edu.ni



Centro de Estudios del Desarrollo
Miguel d'Escoto Brockmann



[@cedmeb](https://twitter.com/cedmeb)



[@cedmeb](https://twitter.com/cedmeb)



www.unan.edu.ni/index.php/cedmeb/cedmeb.odp

DIRECCIÓN POSTAL

Centro de Estudios del Desarrollo Miguel d'Escoto Brockmann
Recinto Universitario "Ricardo Morales Avilés"
Pista de la UNAN-Managua

LICENCIA



El Semanario *Ideas y Debates* se distribuye bajo una Licencia Creative Commons Atribución-No Comercial-Compartir Igual 4.0 Internacional

Para ver una copia de esta licencia, visite:

<http://creativecommons.org/licenses/by-nc-sa/4.0/>